

うというような動きもあるようあります。特に電子あるいは機械等の先端技術については、極力これを公開することによって重複した研究開発や投資を避けて、集中的にこの種の技術の進歩と発展をはかつてていくことは当面必要なことであろうと私も存ずるのあります。よって、從来に引き続いでのこの種の法律が提案をされておるものと思うのですが、承るところによりますると、通産省としては、特に電子あるいは機械等を中心として業種別に技術の集合体をつくって、集中的に先端技術の開発や研究につとめていくこと、というような動きがあるよう聞いておりますが、今日の段階で政府が考えております技術振興の方向、指導、そういうものについて、いま出されております法律以外に、どういうものを当面考慮しておられるか、この際お答えを願いたいと思ふります。

○国務大臣(宮澤喜一君)　わが国も戦後いわゆる技術革新といわれる時代を通じまして主として諸外国から技術導入をいたしまして、今日のところに達したわけでございますが、まだまだ学ぶところはたくさんござりますけれども、しかし概して申しまして、これからはわれわれ自身が新しい自分の技術を開発していくかなければならない、そういう点に到達した、あるいは到達しつあるとうふうに考えます。したがいまして、そういう段階において、われわれが先ほど御指摘もありましたが、われわれ自身の技術開発をしていくためにどういう体制がいいか。御指摘のように、このことは特許の公開等とも関係があるわけございますが、そういう体制をとりつつ、他方で、御承知のように在来いわゆる大型プロジェクトと称せられるものが進行いたしております、ただいまの時点ですけれどもは数個のプロジェクトを、あるものはもうすでに数年、あるものは昭和四十六年度ト、これは国の持っております技術的な知能及び

民間が持っておりますこのような知能を結合する形で進めてまいりつておるものでござりますけれども、これを今後とも進めてまいるということが一つの課題であるうと存じます。また大型プロジェクトを組むというところで至りませんでも、重要技術につきましては、その研究の補助金を国として出しまして、そういう研究が進むことを助成をしてまいり、大体こういう体制で今後とも進んでまいりたいと考えております。ただいま新しくそれらのために立法をさらに必要とする分野があるかどうかということでございますけれども、法律によることが必要だと考える部面がございまして、また新しいものを御審議いただきたいと存じますが、ただいまのところはこういう体制で進めてまいれるものというふうに考えております。
○大矢正君 これは先般の委員会でも若干質問として出されたことありますが、今日の先端技術の集約体ともいべき電子計算機というのは、今日の技術開発の面では切っても切り離せない問題であろうと存じます。よって、この法律の意図するところも多分にその種の内容のものが含まれていると解釈をいたすわけですが、そこで大臣にお尋ねをいたしたいのは、いま物の面におきましても、あるいは金の面におきましても、自由化が積極的に進められておるのでありますが、電子計算機等については、物自体の面においても、またそれを製作する上においての金の面におきましても、きびしくこれを制限をしているのが事実であります。もちろんこの法律のねらいとするところも、将来のそういう事態に備えて提出をされておられるることはよく存じておるところであります。が、ただ私どもが感じることは、具体的な将来における本体、機体それ自身も、またソフトウェアの面におきましても、十分に太刀打ちできるよう

民間が持っておりますこのような知能を結合する形で進めてまいりつておるものでござりますけれども、これを今後とも進めてまいるということが一つの課題であろうと存じます。また大型プロジェクトを組むというところまで至りませんでも、重要技術につきましては、その研究の補助金を国として出してしまして、そういう研究が進むことを助成をしてまいり、大体こういう体制で今後とも進んでまいりたいと考えております。ただいま新しくそれらのために立法をさらに必要とする分野があるかどうかということでござりますけれども、法律によることが必要だと考える部分がございまして、また新しいものを御審議いただきたいと存じますが、ただいまのところはこういう体制で進めてまいれるものというふうに考えております。

○大矢正君 これは先般の委員会でも若干質問をして出されたことではあります、今日の先端技術

な態勢のめどがないということは、自由化を要求する諸外国から非難を受けないとも限らない問題であろうと思います。そこで、一體技術の最先端の集合体ともいいうべき電算機等に対しても、通産省としてどのような方針を持っておられるのか、この際お答えを願いたいと思います。

○國務大臣(宮澤喜一君) 実はこの問題を、間もなく実施いたさなければなりません第四次の自由化との関連でどう考えるべきかを、私も以前から思い迷っているところでござりますが、背景を申しますと、今日我が国の電算機の保有はおそらく八千台くらいに達したかと考えておりますが、その点で国産化率は五〇%を幾らかこえておるかと存じます。これはアメリカ以外の諸外国に比べますと、わが国の著しい特色でありまして、そこまで国産化率を保有しておる国というのは、わが国以外に——アメリカは別でございますが——ないというような状況でございます。今後の世の中の進展を考えまいりますと、いわゆる情報化時代ということが申されますように、本体でありますところのハードウエア、それと切り離せないところのソフトウエアといふものは、何とかしてわれわれ自身のものを作動させていきたいというふうに、私はやはり展望として考えるわけでございますけれども、何ぶんにもこの分野におきましてはアメリカが非常にある段階ではほとんど独走的に進んでおりまして、ことにソフトウエアの分野においてさようござります、と申しますのは、やはりスタートが早かったということのほかに、軍事面あるいは宇宙開発の面で国費がふんだんに使えたということ、今日でもさようござりますが、そういうところから人材の開発ということが非常に進んだ、これがやはり今日アメリカがハードウエアでもしかりでございますが、ソフトウエアの分野において特にねきんでおる一番の理由ではないかと考えます。そういたしますと、私どもアメリカにどうやつて追いついていくかというところになるわけでございますが、ハードウエアの分野におきましても実は容易ではございません、こ

とに、第四世代の電子計算機というものがいわれ、またそのための大きなスケールのLSIといたようなものが開発されてまいります、なかなかハードウエアの距離も縮められませんが、これにソフトウエアの距離は結局教育ということになりますので、これを短時間に仕上げてしまつていう方法はなかなかございません、というようなことをとつおいつ考えてまいりますと、小型の電子計算機ならばいいであろうというようなことは俗にいわれますが、小型、大型の区別は何であるのか、電卓というもののならともかくございますけれども、それを越えた小型、大型の区別はむつかしゅうございますし、いわんやソフトウエアは切り離せない、こういうことになつてまいります。しかも冒頭に申し上げましたように、何とかしてこの分野でわれわれはひとつ独自のものを開発していくきたい、こう考えておりますので、さきの国会で通過をお認めいただきました情報処理振興事業協会等に関する法律などもそういう目的を持つたものでございます。そういうたよなことが背景になっておるわけでございます。したがいまして、やがて行なわなければならない第四次自由化に際して、この問題をどう処置するか、それにはやはりラージスケールのインテグレーションも当然密接に関連をしてまいる問題ではなかろうか、こういうことで、政府全体としての意思是もとよりとして、実は私自身も腹をきめかねておるというのが実情でございます。しばらくの間民間のそういう関連の方々の間に、もう少し議論を詰めていたくことが前提にならうと思つておりますて、それをもうしばらく見たい。なお、第四次というものが一応最終的な資本自由化のプログラムになつておりますが、かりに全部のものが第四次で処置できなかつたときに、あとをどうするかという問題も、そうなりますと関連して起こつてまいるはずでございます。それらのことをもう少し総合的に考えまして、なおしばらく時間がござりますから、最終的に考え方をきめてまいりたい。ただいまだ腹をきめかねておるというのが

率直なところござるが如き。

○大矢正君　わが国の対外取引の上におきましては、物の面で考えますと、逐年機械類あるいは電子機器等が全体に占める比率の中で上昇をいたしております。そういう情勢が一つありまするし、あわせて、もちろんこれは私自身考えて、技術的な面におけるレベルの問題、あるいはまた需要の内容的な問題、それから機械それ自身が持つてあります。そこで、非常に向こうさんに言わせると脅威になると、年々売り込みが激しくなつてアメリカの国内における電子機器、卓上計算機の全体のシェアの中において非常に向こうさんと競争する地位を占めるような面から、結局ダンピングの疑いがありというようなことがあって、わが国自身がこの分野におきましては価格の協定、すなわち安売りをやめるための協定をしなきやならぬ、それに對して通産省も協力をしようではないかというような話の内容が出ておりますが、もとより、練り返し申し上げますように、技術的な内容、もちろんその機械の持つ性能の問題や使用の限定等において完全これは、まあ異質なものとは申しませんが、かなりの違ひのあるものではありますが、現にわが国から輸出されるものはそういう事態に立ち至つてゐる。一方わが国は、電子計算機それ自身、本体もそうでありますと、それを製作する上における資本あるいは技術の面においての内容等においても、きびしくこれを制限をしていくといふのは、今日ではもう情勢的に国内の業界にどういう希望があり、どういう置かれた環境があるかはもちろん私知らぬわけではありませんが、拒否をしていくわけにはいかぬのじやないかというように、国際的な情勢なりわが国の全体をながめた場合における技術の一般的な水準等から考えて、心配をされる面なんですが、いまだ大臣は電子計算機の本体それ自身がわが国に入つてくるということとあわせて、資本が入つて

くるということと両面において、当分いつごろまでは、ある意味において外国と申しましてもこまでも日本の市場が席巻されることのないようない形において開放体制に移行するというように考えられるのか。それは機構それ自身もそうだが、やはり私は金の面において、いわゆる資本の面においての考え方と二つに分けてやはり今日考えてしかるべきではないかと思うのですが、同時に、あわせて質問をさせていただければ、いまのようないくつかの大臣の判断で、業界ができる限り早く話し合いをして、みずからがいつごろには自由化に踏み切れるんだという結論を出してくれるのが望ましいというようなことでは、とうてい今日ほかの国を納得させるような根拠には私はならぬと思うので、くどいようでありますがあくまで、やはりある程度の計画を立て、その計画に向かってそれを技術水準の向上のために、またソフトウエアも含めたそういう技術の開発の面に努力をすべきではなかろうか、その時点になってそれが国際水準ほど遠いものであつたとすれば、あらためて計画を練り直し、見直しをするということはいたしかねたことではあつたとしても、今日これほど世界貿易の分野において力を持つてゐるわが国が、何ら具体的なものを示さないままでシャットアウトでくるとは私は思われぬので、重ねてひとつお答えをいただきたいと思います。

必要でございましたら私ども輸出につきまして何かの法的措置を講ずる、これは法律的には可能でございます。そういうことを待つまでもなく業界の体制が自主的にとれることを希望いたしておるわけでございます。それから、いわゆるそれ以外の大きな電子計算機につきまして冒頭に申し上げましたことは、資本の自由化の関連を主として申上げましたが、商品、品物の自由化につきましても同じような考え方がやはり通じるものであるというふうに考えておりますので、両面にわたりまして慎重に考えなければならぬ、また、考え方つあるわけでございます。しかしながら、いかに大切なものでありましても、いつまでも無計画にほうつておくわけにはいかぬではないかと言われますことは仰せのとおりだと思います。まあ私どもにとつて他のものと違いまして幾らか救いになりますのは、とにかくIBMが世界的に指導的な立場に立つておりますので、そのIBMとわが国 국내メーカー、あるいはそう申しますよりはむしろIBMとわが国経済全体と申し上げたほうがよろしいのかもしれません、過去長い間の沿革から、両者がまずじょうづに協調をしておる関係にござりますから、飛び抜け第一のメーカーであるところのIBMから、ただいまおつやいますような直接の圧力と申しますか、強い要望と申しますか、というものは比較的かかるつまつておりません。それからその他のメーカーとわが国のメーカーとがいろんな意味で提携関係にあるということも御承知のとおりであります。したがいまして、他の産業におけるような圧力を直接にただいま私どもあまり感じてはおらないのが実情でございます。またしかし、そうでありますがゆえに、逆にわが国にあります幾つかのメーカー、それらの間で何かの形での企業間の集約化といったようなことは、逆に、親元がいるといういがないし、そのとおりでございますから、むずだけまた今度は別のむずかしさを持つておりますわけでございます。いずれにいたしましても、御指摘になりましたこと自身にはもうまことに間違いないが、そのとおりでございますから、むず

かしいことではあります、一体どの時点でどういうふうに考えるかということは、もう少ししつかりしたものを業界からも出してもらいたいし、また、私どもも一緒になってそういう、多少とも計画的なスケジュールとそういうものをやはり考えなければならぬのではないだろうか、そういう問題の意識は私どもも御指摘のように持つております。

○大矢正君 大臣、この法律の目的というものが第一条に書かれているのであります、私は考えてみまして、この中の一部にあります「生産技術の向上及び生産の合理化を促進すること」ということが主眼であったといたしますれば、これは先端技術の開発にとどまらず、全体の問題が私は含まれてしかるべきだと思うのであります。この中で特に取り上げられたものは何かと言えば、私はそれはわが国の技術の水準なり、それからそこから生まれてくるであろう製品なり、その製品の能カ力なり、あるいはその製品の持つ特色なりといいうものがまだまだ諸外国に比較して技術的に低い水準にあるんだと、全体を含めて。だからこういうことをやって先端技術の開発に取り組んでいかなければならぬのだと、こういうことの目的が本来的にこの法律にあるのではないだろうか。ところがこの法律のどこにも、たとえばかつては貿易の自由化あるいは資本の自由化、すなわち経済の国際的な開放体制の中にあって、技術面においてもそれ耐え得ることを目的とするというようなことがしばしばいままでうたわれていて、この種のようなふうに限定すべき内容のものではない。これは特定のことですから、字句に書いてあるとおり特定の電子工業、機械工業ですから、特定するとすれば何があるかということにならぬのだと、この法律の目的が本来的にこの法律にあるのではないだろうか。ところがこの法律のどこにも、たとえばかつては貿易の自由化あるいは資本の自由化、すなわち経済の国際的な開放体制の中にあって、技術面においてもそれ耐え得ることを目的とするというようなことがしばしばいままでうたわれていて、この種のよう

れば、結局のことろ諸外国との比較において技術水準がまだ劣っているとか、いろんな問題があるとと思うんです。そこら辺がこの法律の目的にあらわれていないということはまことに遺憾であって、もしそれを書けば、電算機のようなものについてはある程度年次別な計画をつくって、いつごろまでには技術水準が国際水準に達するべくして、その時期にはある程度自由化、これは、よつてその時期にはある程度自由化を物の面においても資本の面においても、自由化をしなければならぬというふうに、こう議論を展開していくとそういうようになるから、えてこの中でうたわなかつたんではないかというような、私自身実はそういう解釈をするのでありますから、これはお尋ねをしますが、この中における特定という意味はどういう意味なのか。たとえば前にも法律があつた。それは、ただ電子工業あるいは機械工業の振興と、こう書いてあつた。それの範囲をただ単に狭めるだけだから特定としたのか、ほかに何か目的があつて特定としたのか、この際ひとつお答えをいただきたいと思うのです。

○政府委員(赤澤璋一君) 法律の条文に関係をいたしますので私からまずお答えを申し上げたいと思います。

従来続けてまいりました、いわゆる電振法並びに機振法両法によりまして、過去十数年にわたりまして機械工業並びに電子工業の生産の合理化、それから技術の向上が非常に力強く行なわれてまいつたのでござります。私ども考えますに、やっぱり従来行なわれてきましたのと比べて、今後の電子工業、今後の機械工業といふものの進歩、べき道は、従来と違つて、実質的に非常に変わつたものになるのではないか、こういうことが、先般ここまでまた御質疑に応じてお答え申し上げましたような産業構造審議会の答申にも強くあらわれております。こういうような機械工業を取り巻きますいろいろな環境並びに機械工業に対する経済、社会全般の需要、ニーズといいますか、そういうものへの変化に対応できるような機械工業、電子工業でなければならない。こういった意味か

ら考えてまいりますと、ただ品種とか機種とかどういうものを狭めていくといいますか、しぶりをかけるという意味もござりますけれども、それからさらに一步を出まして、いわゆる機電一体のもの、あるいは機械工業それ自身におきましても、需要のほうから、必要性のほうからきます特別な角度から判定をする機械、たとえばこの第三条にも書いてありますような安全問題あるいは公害の問題等々、新しい角度から機械といつものがその需要に応ずるような体制を整えていかなければならぬ。そういう意味で特定をする。こういうのがこの趣旨でございます。電子につきましても從来行なつてまいりましたような研究開発あるいは生産の合理化以上に、今度は機械と一つのシステムを組んだ電子工業にも着目をしてまいらなければならぬわけでございまして、そういう意味で、私どもは從来の機械工業、電子工業、この全体の基盤を高めるという事柄をも踏まえながらですが、いま申し上げましたような新しいニーズに応じ、新しい世界の進展に応じ、また国民生活の向上からくる必要性に応じて、機械工業、電子工業の中でも特に必要なものを抜き出して、今後の施策の重点としてまいりたい。こういう意味で「特定」ということばを第一条でも使い、また法案の表題にも書いてある、こういう趣旨でござります。

るいは機種なりというものが、かなりしばられて数の上において少なくなる。こういう解釈をして差しつかえございませんか。

○政府委員(赤澤璋一君) 現実の問題といたしましては、私は数の上では少し少なくなるだろうと思ひます。ただ考え方としましては、従来の両方の運用によりまして、ある程度その成果をあげたもの、こういったものについては、これはやはり今後は指定をしないということになると思ひます。と同時に、新しくまたこれから先生まれてこようとしておるもの、いま申し上げましたような安全、公害あるいは機電一体的なもの、こういったものを新たに追加をしてまいりたいと思ひます。そういう面で数の上で必ずしも大幅に減らると思う感じはございませんが、いわば大幅に見直しをし、組みかえてまいりたい。その結果、数としては若干減少を予想されるのではないか、こういうような考え方をいま持つております。

○大矢正君 私は過日の委員会におきまして、この種の業種ないしは機種の選定にあたっては、極力これを縮小すべきであるという主張を申し上げました。その理由とするところは、この法律の中にもありまするとおりに、指示カルテルを行なうということが気になるからであります。すなわちその指示カルテルなるものは、ある意味においては合理化を促進する面も持っておりますが、反面において合理化を阻害する要因になる場合も往々にしてあるわけであります。だからこそ中小企業庁等においても、最近はカルテルを漸次縮小しなきゃいかぬ、数を減らさにやいかぬという考え方方が出ておるわけだけれども、その意味においては、私はこれはもちろん新しく指定をされるもの、増加をされるもの、あるいはまた逆に指定を取り消されるもの等があつてしまかるべきだとは思いますが、ただこの法律の項目の一つにあります税制面あるいは金融面からの助成ということになりますると、これからはずされた業種なり機種を制作するそれらの企業なり工場等におきましては、結局のところ税制上、金融上の有利な立場と

「いつもののがなくなるわけですね、政令指定から取り消されることによって。そのことがそれらの業種なりあるいは企業なりに多大の影響を及ぼすということは、これは好ましいことではないのです。」

「したがつてそういう面においては、なるほどこの法律は、特定されたものがその種の政策的な恩恵に浴すべきではもちろんあるけれども、そういう除外された、あるいは指定を取り消された、あるいは今度新しく指定されない業種なり機種に影響を与えないよう、最善の税制上、金融上の措置を別途私は行政的に考慮すべきではないか」ということを強く希望いたしまして、私の質問を終わらたいと思います。

○委員長(川上為治君) 他に御発言もなければ、質疑は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川上為治君) 御異議ないと認めます。

「それではこれより討論に入ります。御意見のある方は賛否を明らかにしてお述べを願います。」

「別に御発言もないようですが、討論はないものと認めて御異議ございませんか。」

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川上為治君) 御異議ないものと認めます。

「それではこれより採決に入ります。特定電子工業及び特定機械工業振興臨時措置法案を問題に供します。本案に賛成の方の挙手をお願いいたします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(川上為治君) 全会一致と認めます。

「よつて本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。」

「なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。」

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川上為治君) 御異議ないものと認め、さよう決定いたします。

○委員長(川上為治君) 次に、中小企業信用保険法の一部を改正する法律案を議題といたします。

質疑のある方は順次御発言願います。

○大矢正君 中小企業庁の長官にお尋ねをいたしましたが、中小企業が金融を受ける際に、先に保証

協会から保証を取りつけておいて、みずからそれ

その金融機関を歩いて金を借りるというやり方、それからそりではなくて、自分は保証協会で

あとでいくが、あなたのところで金を貸してくれ

るかくれないかということをまず確認して、それから

ら保証協会に行って保証してもらう方法いろいろあると思うのですが、そこで私がいろいろ話を

聞いてみますと、現実には保証協会から保証は受けておるのだが、実際に窓口をあけてくれる金

融機関がないと。こういうことはあり得ない」と
受け取るのだが、実際に銀行を運営する立場全

ですか、どうでしようか。

○政府委員(吉光久君) 普通に考へますればありますな、ことであらうと思つたわけでござります。理由

由は、お話し申し上げるまでもないと思うわけで

えども、銀行にリスクが起こりまし

でも、そのリスクは——
○○%保証協会が引き受け
るということでございまます。銀行は何にも要する

に損にはならないわけでござりますので、あり得

ないわけだと思うわけでござります。ただ、資金

需給が極度に逼迫してゐる。その他の事情によつて、要するに、相手を選別すると申しますより

は、需給逼迫が極度にあるというふうな段階にお

きましては、あるいは起こり得る場合もあり得る、銀行のリスクの問題を離れて記述する。

る銀行のリストの問題を離れてきて、起これば銀行問題もあり得る、こういうように考えます。

○大矢正君 全くあなたの言わるとおりであり

まして、この法律がねらつてゐる、そういうリスクをどうやって国とあるかは地方自治体も参加を

し、保証協会を通して保証をしてやるかというこ

とがねらいでありますから、その意味ではあなた

のおつしやるとおり。ところが現実には、保証協会による元利保証を取りつけて、資金調達の手

会から先に保証を取りつけてきて、金額面から抑えられるという現象がしばしばあるのですよ。これは残念ながら、ですから、もう一步突き進み

第九部 商工委員會會議錄第九號 昭和四十六年三月二十三日 [參議院]

で、これは根本問題にも触れる事であつて、小企業に対する金融政策をどうするかという基本問題にも触れるのであります。私は、まずそういう面における配慮をやはり今後とも積極的になつてもらいたいということを一つまず希望いたしたいと思います。

それから次に、私が三年ほど前に一回お尋ねをして、資料として提出をしてもらったものであります。私の手元に昭和四十三年の三月一日現在における保証料率が五十一の協会全部についてござります。そのときの内容から見ますと、四厘未満の保証料の協会が十四、それから四厘から四厘五毛までのが三十三、それから四厘五毛から四厘九毛までが四協会、合わせて五十一協会、こういうふうになつておりますが、當時から保証料の問題につきましては、極力これを引き下げるよう、そしてまた、ある程度平準化できるよう、中小企業庁としても積極的に指導すべきじやないかということを言つたつもりであります。が、現状は具体的にどうなつてあるのかお答えを願いたい。

○政府委員(吉光久君) 四十六年二月一日現在につきまして、いまの協会数でありますお答え申し上げたいと思います。現在四厘五毛という協会はゼロでござります。先ほど四十三年、四という数字を指摘されました。が、現在四厘五毛というのはゼロでござります。現在の最高は四厘二毛七糸でござります。それから四厘七糸などというのが十箇ございます。それから四厘をこえまして最高四厘二毛七糸までのものが六、合わせまして十六でござります。それから四厘未満のものが現在三十五でございまして、合わせて五十一協会でございます。

それから次に、ごく最近これは新聞に出たことあります。これは東京都と千葉県、埼玉県、神大矢正君 幸いにして保証料率が逐次引き下げられておりますことはけつこうなことであります。が、なお一そうのひとつ努力を願いたいと思います。

奈川県、一都三県の代位弁済の状況が先日新聞に載つておりました。これによりますと、昨年の後半と申しまするか、下半期から本年にかけて非常に不景気で、本来的には代位弁済が増加をしても必ずしもいいと言つて喜んでおられないことがあります。むしろ私は大震省が見るとまさにいことだと思うのであります。しかし実際に中小企業の政策をあずかる通産省としては、必ずしもいいと言つて喜んでおられないことがあります。むしろ私は今日はのような不景気の状態の中におきましては、代位弁済の金額があえる。昨年に比較をして比率があえることのほうが中小企業の救済に役立つて、役立つのではなかろうかと、私はこう思つたのであります。どうもそういう東京周辺の一部分の内容であります。保証協会の保証を中小企業庁あたりが、あるいは保険公庫も含めてでしようが、きびしく選択をして、比較的その貸し倒れのないような優良な中小企業にしか保証を与えないといふようなことが現に行なわれているのではないかと、この結果から見ると、そういう気がしてならないのであります。いかがでしようか。

○政府委員(吉光久君)　すでに御承知のとおり昭和四十一年ごろに付保いたしましたものにつきまして、四十二年、四十三年と、四十三年がピークでありますけれども、代弁が非常にふえまして、保険準備基金が大きく赤字になつたわけでございます。したがいまして、この四十二年、四十三年当時の付保案件につきまして、特にこういう赤字財政を生じました関係上、いわゆる適正保証あるいは適正代弁というふうなことが一部動きまして、あつたわけでございます。これはたとえば銀行が自分ですぐにもう中小企業者のほうから取れないものというふうにきめてしまいまして、安易に保証協会のほうに代弁を要求する、むしろ中小企業の実情に応じて返済猶予その他の措置をとれないかと、これが実は適正代弁についての指導であつたわけでございますけれども、というよう

な指導、あるいはまた銀行サイドから当時、四年の暮れから四十一年にかけ、いささか金融が緩慢であったという時期に、積極的にむしろ保証をつけた上で借りないかというふうな動きも当时あったやに聞いております。それらのしづが四十二年をはしりにいたしまして四十三年をピークとする保証財政の大幅な赤字になつたというふうなことはございました。そういうふうな赤字財政を前提にいたしまして、あるいは当時そういうふうな意味で、私ども適正保証、適正代弁というふうなことで指導をいたしておりましたものに一部行き過ぎがあつたという面、これは私も否定できません。したがいまして、當時の付保もの、契約されたものについてそういうふうな具体的な数字が出ておるのであらうかと思うわけでございますけれども、特に最近におきます保証協会の付保状況を見てまいりますと、実は非常に伸び率が高うござります。特に昨年の秋から非常に保証の伸び率が高うございます。おそらくこの三月ぐらいになりますと前年同期に比べまして三割以上の伸びといふような実績になるのではないかと思っておるわざでございますが、いまの代弁率だけから申上げますと、いまのお尋ねのような問題が現実に最近の事態で出ておる場合もあるというふうに私も申し上げざるを得ないと思ひますけれども、いまの保証の伸び率というふうな点から見ますと選別が現在特にきびしくなつておるというふうには判断をいたしていないわけでございます。特に選別をきびしくするというふうなことがあるとすれば、実は御指摘にもございましたように、この制度の趣旨にも反するというふうなことにもなるわけでございますので、よくよく注意をいたしてまいりたいと思つております。

が、通産大臣、いま私がこれから聞こうと思うとの半分ぐらいしゃべつちやつたのでだいぶ長くなつたようだけれども、公庫の資本金の推移をずっと見ますと、たとえば四十二年度でいけば、決算において四十三億六千万円の赤が出ているんですね。それから四十三年度は五十九億の赤が出ている。四十四年度は三十四億七千万円の赤が出ている。四十五年度は七億八千万円の赤で済んでいるわけです。ところが四十六年度は五億の黒字になつてあらわれているわけです。これは一體何を意味しているかと言えば、結局のところ、どんどん保証する際にきびしく査定をして、貸倒れの危険性のあるものは極力貸さないよう、保証しないようにやってきた結果がこうなつてあるわけですよ。一年間に五十億や六十億程度中小企業のために貸し倒れになることは、私は今日の国の財政から見たらいたし方のない感じやないかと思う。それを、だれが指導しているか知らぬが、四十六年度は、とにかく五十億も赤が出ていたのを、これを逆に五億の黒字にしようというのでありますから、これから保証といふものはますますきびしさが加わってくるのじやないかと思いますけれども、大臣の見解を承つておきたい。

○国務大臣(宮澤喜一君) 先ほど来中小企業庁官がお答え申し上げましたことは決して間違いでございませんのでけれども、大矢委員の言わされましたようなことも実は私自身が過去何年かの間に一度ならず経験いたしております。やはり先ほど長官が御説明申し上げましたように、四十二年ころの保険準備金の損失というのを相当関係者が深刻な事態に考へ、そして四十三年にもそれは増大し、四十四年にもまだ三十億台の赤字でござりますので、これをまあ何とかして信用を回復しなければならないということから、一般会計も二十五億、四十億、四十六年度も四十億でございますが、そういう金をつぎ込んでいった、それで、まずいつときございました信用の危機といふものを乗り切つた。これはまあこういう制度

としては私はその面から見ればいたし方のないことであつたろうとは思ひますものの、そのときに世の中が受けました印象というものは、実際なかなか直りません。代位弁済もスムーズにいきませんと、窓口の金融機関も、かりにたとえ保証はありませんとしても、その金をすぐ払つてもらえないといふことになれば貸し済るということにも自然なることは事実であつたろうと思います。私自身もそううに、長官ばかりでなく、財政当局の政府委員もどこかでお答えをいたしておきましたが、いまそういう問題はなくなりまして、四十二年ころの危機は解消したというふうに考えますといふことを申し上げております。そこで運営がもう一度正常化をめざし返る、もう返つてもだいじょうぶだといふ信頼を回復したものと考えております。なお、この四十六年度の五億の黒字、これは責任準備金に入れるための黒字だそうでございまして、こういう制度というもので政府がもうけるといふことはもとよりもつてのほかでございません。それから非常に大きな赤字を出すといふことも制度の将来のためにこれは考えなければなりませんことなどでございますけれども、どちらかといえど、御指摘のように、この会計の健全を第一に考えるといふことは、それも大事でございますけれども、こういう制度といふもので政府がもうけるといふことはもとよりもつてのほかでございません。あるいは岐阜県が、たとえば神奈川県といふ協会が市としてあるといふように、県と市がそれぞれ別個に保証協会を持つておるということ自身が、いろいろな意味で私はマイナス要因になるのではないかという感じがいたしますが、上において行政上統合させるような、もちろんそれぞれの自主性を持つて発足した歴史がありますから簡単にはいかぬと思ひますが、統合するような考え方があるかどうかといふことが第一点。

第二点は、これは保証協会といふものは、本来的に地方の自治体が主体となつて法律に基づいて設立をされるわけであります。しかし、よく考えてみると、この種の内容といふものは地方自治体がそのなりの部分の責任を負う、もちろん七割なり八割のてん補率で再保険されるわけありますから、それが国の関連をする保険公庫に結びついてはまいりますけれども、どうも考えてみて私は保証協会のようなものは本来的に、た

ものがあり、その中で金を借りるということはもちろんこれは行なわれていることあります。さらに大きな規模において中小企業に資金を融通するという道は、この信用保証制度といふもの、すなはちこの信用補完制度といふものが存在することだと思うのであります。したがつて、そういう面においてはひとつ政府も積極的に取り組んでもらいたいと思うのであります。私は、宮澤大臣が大蔵省出身だから、大臣が通産大臣になられたらもっと樂にいくのではないか、うまくいくじやないかと思ったら、ますます縮めつけられて信用の保証が得られなくなるというようなことでは非常に遺憾なので、ひとつせひ考えてもらいたいと思います。

最後に、いま御存じのとおりに、五一の協会があるといいますことは、裏を返して言いますと、都道府県のほかに、別個に市において市独自の保証協会があるということです。これはこちらからいけば、たとえば神奈川県といふ保証協会があつて、横浜があり、川崎がある、あるいは愛知県保証協会があつて名古屋の保証協会がある、あるいは岐阜県があつて、あそこにまた保証協会が市としてあるといふように、県と市がそれぞれ別個に保証協会を持つておるということ自身が、いろいろな意味で私はマイナス要因になるのではないかという感じがいたしますが、上において行政上統合させるような、もちろんそれぞれの自主性を持つて発足した歴史がありますから簡単にはいかぬと思ひますが、統合するような考え方があるかどうかといふことが第一点。

第二点は、これは保証協会といふものは、本来的に地方の自治体が主体となつて法律に基づいて設立をされるわけであります。しかし、よく考えてみると、この種の内容といふものは地方自治体がそのなりの部分の責任を負う、もちろん七割なり八割のてん補率で再保険されるわけありますから、それが国の関連をする保険公庫に結びついてはまいりますけれども、どうも考えてみて私は保証協会のようなものは本来的に、た

とえばいまあるものといったしますれば、信用保証の公庫自身がこの種の問題を扱うべきものではないかという実は感じがしてならないのです。片一方で保証料率、片一方で保険料率というようになりますが、それが現実的でありますけれども、現実での動きを見てまいつておりますと、大体市と県と両保証協会は足並みをそろえると申しますが、であろうかと思うわけでございますけれども、現実での動きを見てまいつておりますと、大体市と

なことは非常にむずかしい事情があらうかと思つ
わけでございます。現実に地元の中小企業者の話
を聞きましても、二つあるから困るというふうな
意見は私どものほうの耳には入っていないわけで
ござります。そういう意味で実は長い将来の問題
といたしまして、ここがどうあつたらいいかと
いう問題につきましてはさらに別途検討いたしま
すといたしましても、現状におきましては直ち
に具体的にこういう弊害があるからどうというふ
うな問題も起つておらないわけでござります場合
では、むしろ積極的に、同じ県に二つあります場合
には、その二つの力を合わせてどう積極的に保証
の努力をしていくかという方向に具体的な指導を
さしていただきたいと思うわけでござります。
それからもう一つ、いまの保証協会がやはり地
方自治との関係でいろいろと運営がまちまちに
なつてゐる点がある。むしろ保険公庫を核として
保証協会の運営というものについて全国的に統一
した方向で、機構面を含めて積極的な考え方方がで
きないか、こういう御指摘であろうかと思うわけ
でござりますけれども、これも先ほどお答え申し
上げましたような地方自治との関連といふような
問題がございまして、そこらが実は保証協会の經
営基盤その他につきまして、一部まちまちの段階
に置いていいるというふうな状況でござります。実
は基本的にはいま御指摘の線、各保証協会の体質
を積極的に均一化し、そうして保証料率その他に
つきまして、どの地域に住んでいる中小企業者
でも同じ料率の保証料率で同じ恩典が受けられる
というような方向で処理すべきことは、いまさらお
答え申し上げるまでもない自明のことであらうか
と思うわけでござります。そういう意味で、実は
いま全国的に基準の統一できるような要素のもの
につきましては、たとえば統一經理基準でござい
ますが、從来、実は各保証協会ごとに經理基準が
異なつておりました。これを全国的に統一經理基
準の中で損益の計算をするという意味で全国的の統
一經理基準をつくったわけでござりますけれども、
そういう問題でござりますとか、あるいは定

款その他等につきまして統一できるものについて
は統一する方向で全国的の指導をやつてゐるわけ
でござります。さらに保証料率につきましても、
特に経営基盤の弱体な保証協会につきましては、
保険公庫の融資基金を積極的に活用いたしまして
料率の引き下げにとどめているところでございま
す。したがいまして、機構面の問題といたしまし
ては、これはいますぐに保険公庫を核とした保証
協会というふうな、そういうふうな全国統一的な
運用ということは、現状におきましてはちょっと
まだ困難でござりますけれども、実質をそれに近
い形に「一步一歩近づけてまいりたい」、このように
考えていろいろところでございます。

中小企業信用保険法の一部を改正する法律案、これの一つの大きなねらいは公害防止保険の創設、こうすることになると思うのです。そこで、こういう法律をつくってといふか、改正をして、中小企業の公害防止対策を進めていこう、容易にしていこうというねらいでこうしたものができるた。そうすると、これはやはり法律的にこれが利用されなければならない、こう思うのです。そういう立場から、たとえば保証協会の体制の問題、こういう問題があると思うのです。ということは、たとえばいまもお話をありましたように、各県には保証協会というのがございます。そこで私は公害の問題にだけ一応限つてしまひますけれども、公害に対し防歯対策を中小企業がやらないければならない。そこで、現在住んでる県から他県にまたがつて移転をする場合がある。こういう場合に、それではどの県でこの保証はなされるのか、こういう問題が残つてくる、残つてくるといふよりも、今後そういう問題が発生していくと周うのですね。それについてはどういうふうに考へているのか。これはいままであまりなかつた問題じやないか、こういった問題が今後起きてくると思いますので、大臣から。

○国務大臣(宮澤喜一君) そういうケースは確かに今後起きてくることが想像されますので、これは各県の保証協会の間で、そういう場合、なるべく保証を受ける側にも便利を計らう方法がないか、お互に協議をさせているところでございまして、中小企業庁が指導いたしまして、できる限り、全然もとからもう一ぺんやり直すようなことになりませんように、協議体制もつくつてしまりたいと思っています。

○上林繁次郎君 それならけつこうだと思いますが、これはやっぱり効果をあげるためには、広域的な保証体制というものが必要だと思います。その点十分検討されて、適切なひとつ処置をとっていただきたい、こう思います。

それから先ごろ共同証券財団というのができました。これが九十五億円くらいを信用保証協会に貸し付けるというようなことになりますね。これ自体はけつこうだと思うんですが、これは一時的な措置ということなのか、それとも長く続くのか。この資金を利用していくということなのか。また、していけるんだという見通しの上に立って、今回こういうようなことになつたのか、その点ひとつお話をいただきたい。

○政府委員(吉光久君) 実は今般、日本共同証券株式会社が解散をいたしまして、その残余財産をどう分配するかというときの御相談にあづかつたわけでございますが、したがいまして、これは残余財産の一時的な運用の問題でございまして、それを共同証券財団で残余財産を引き受けまして、その引き受けましたもののおおむね半額に相当いたしました九十五億円を中小企業者の融資を応援するため、各都道府県にございます保証協会のほうに融資しようという、こういう話になつたわけをございます。したがいまして、これだけの大がかりの融資につきましては、今回限りであるといふに了解をいたしておりますが、たださらうにこれがまた果実を生むわけでござりますから、したがいまして、そちらの果実の運用につきましては、またさらに保証協会のほうに運用してもら

○上林繁次郎君 わかりました。
そこで、今度は中小企業の担保力の問題です。この中小企業の担保については、保証協会、銀行にしてもそうですが、非常に低く計算をするといういま傾向にあるんですね。そういうと、信用保証協会は、その趣旨から言っても、これはいわゆる時価といいますか、そういった見方で担保というものを考えていかなきやならぬ、中小企業に対する担保を考えていかなきやならぬ、こういうふうに思うんです。それがいま逆行しているような傾向にある。中小企業の担保はどうしても低く見られてしまう。この点についてどういうふうにお考えになつておられるのかですね。
○政府委員(吉光久君) 確かに御指摘のように中小企業者は一般的に担保力が弱いということでござります。したがいまして、この保証の制度においても、御承知のように、特別小口というふうな、担保を要らなければ保証人も要らない、こういう特別小口の制度、あるいは無担保制度、担保なしという制度も併用しておるところでござります。同時に、特に担保を要します普通保証の場合にいたしまして、やはり中小企業者は担保力に弱いということを前提に置きますと、この保証制度が運用されなければならないこと、御指摘のとおりだと思うわけでございます。現実の問題面においても、たとえば担保の評価の面においても、その評価額を十分に見るというふうなことと、これが普通の金融機関と異なつておる点であろうかと思うわけでございます。あるいはまた高順位抵当につきましても、それについての担保設定を認めるというふうな、そういう点についての運用もなされており、またそうなるべきであるというふうに考えております。
○上林繁次郎君 ですから、いま私が申し上げたのは、そういう担保力が非常に低く評価される

これが問題であるということなんです。ですからその点を是正していかないと、せっかく法律があつても、その恩恵をこうむる中小企業はごく少部分に限られてしまう。ただでさえ中小企業の担保力といらものはないわけですから、乏しいんですから、ですからその辺のところを十分に指導する側が見ていかなければ、この法律の実をあげることができるないんじやないか、こういう心配のものにお尋ねしているわけです。その点、十分にひとつ適切な指導を行なつていただきたいと思います。

最後に、先ほどから大矢委員のほうからもいろいろと話がございましたけれども、金融機関が信用保証協会の保証があるにかかわらず、なかなか金を貸さぬ、こういうお話をございました。その点については私もそういうものを感じております。そこで、この金融機関の指定ということについては政令で定めるようになつておりますね、なりますね。そうしますと、その辺のところが私、問題じやないかと思う。もともとの法律自体が中小企業を守るという、そして法の力によつて中小企業を守り、発展させていくというねらいがあるわけですから、にもかかわらず、金融機関で政府のそういう意図が挫折されるような行為をとられた場合には、これは何の実も上がつてこない、こういうことが言えるわけですね、極端に言えば。ですから政令で指定するという金融機関、これはほど吟味してからなければならぬといふうです。また基準を設けて、この基準に當てはめると、いうふうに思つておられる方、また、そういうままで話があつたような、矛盾した、法律に逆行するような金融機関があつた場合には、その金融機関に対してはどうするというようなところまでいかないか、こういうふうに思つておられど、その点どうお考えですか。

○政府委員(吉光久君) 現在、法律におきまして限定期をされておつたわけでございますけれども、中小企業者が金を借ります金融機関の範囲が

だんだんと動いておるわけでございます。したがいまして、そういう動きに迅速に対応いたしたいという意味で政令指定をお願いしたわけでござります。

したがいまして、現在指定されております金融機関につきましては、これはすべてそのとおり指定するつもりでございますけれども、さしあたり指定するつもりでござりますけれども、さしあ

たりの問題といたしまして、実は御承知の信用組合というのがあるわけでございますが、信用組合の全国連合会から中小企業者が金を借りるという場合もふえてまいっております。したがいまして、政令で指定いたします最もいま確実なのは、この信用組合連合会を指定させていただきたいと

思つておるところでございます。なお、これは一般的なたとえば銀行でございますれば、銀行法上の銀行というふうに指定のしかたをいたすわけでございまして、個別的に具体的な名前つきまして、何銀行、何銀行というふうなことは、政令では指定いたさないつもりであります。したがいまして、指定基準はそういう意味で中小企業者が利用する金融機関をできるだけ範囲広くこれで拾つてまいりたい、こういう考え方方に立つておるわけでございます。したがいまして具体的な問題につきまして、その銀行に非違があるというふうな状況のようなものでござりますれば、私どもよく銀行局と相談いたしまして、銀行法上の監督处分あるいは行政措置、そういうふうな体系の中で、銀行局とよく相談しまして上級処理していくだけ

○委員長(川上為治君) 全会一致と認めます。よつて本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(川上為治君) 「異議なし」と呼ぶ者あり。さよう決定いたします。

次回は、三月二十六日午後一時から開会するごとし、本日はこれにて散会いたします。

午後二時四十一分散会

○委員長(川上為治君) 御異議ないと認めます。それでこれより採決に入ります。

中小企業信用保険法の一部を改正する法律案を提出します。

本案に賛成の方の挙手をお願いします。

〔賛成者挙手〕

○委員長(川上為治君) 御異議ないと認めます。

それでこれより採決に入ります。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(川上為治君) 御異議ないと認めます。

それではこれより討論に入ります。御意見のある方は贅否を明らかにしてお述べ願います。別に御意見もないようですが、討論はないものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕